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elmm-LEMENTAKIA, Di:. LUIS CARLOS MAGALHAES fREIXoTO, SbbRit LA 

SEGURIDAD SOCIAL BRASILEÑA 	Al término de la presentación se 

inicia una sesión De preguntas y aclaraciones. 

LUENUS DIAS SER1ORES 

hoy en brasil la Segurioaa Social está organizada bajo el 

Ministerio ue Trabajo y Previsión Social_ Esta fusión se dio a 

partir de marzo del ano pasado con una propuesta Del Presicente 

Col sor al Congreso .Nacional 	y que en su oportunidad fué 

apronaoa_ 

La previsión ira camblabo su orientación y su Dirección, y Desde 

el punto de vista administrativo se padece uel fenómeno De 

descontinuidaD. La previsión en Brasil no esta suillientemente 

orpfesionallzaua 	Todos los cambios políticos 'traen cambios u,- 

estructura ce los manbos y, hasta la presente retorma, 	la 

legislación permicia que Se cambiasen las jefaturas mas uistantés 
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del poder, hasta el quinto nivel, las personas podían ser 

nombradas al libre arbitrio ce los dirigentes cei memento .  

Una de las reformas actuales en el INSS, instituto Nacional del 

Seguro Social, 	autarquía subordinada al Ministerio ce irabaJo y 

Previsión Social, es que siendo una maquinaria de SS mil personas 

tan solo 46 	de ellas pueden ser traídas ce fuera y nombradas 

para cargos de la Previsión. 

Antes se podían sustituir 4600 personas afectando todos loA 

niveles de mando, desde el jefe uel puesto (oficina donde se 

atiende al cliente) hasta el Presidente. Por lo tanto no hacia 

lo mínimo de profesionalización. 	Este es un punto critico muy 

grande de la administración. 	Aün no se consigue eliminar 

totalmente la influencia politico partidista, personal en la 

nómina, pero está limitada a estas 46 funciones, por lo Que el 

camino hacia la profesionalización está muy avanzado en el INSS. 

Litra empresa publica importante QUS está ligada al Ministeriodel 

Trabajo es la OACAPREV que tiene la incumbencia de nacer todo el 

procesamiento de datos. 	Los archivos de DA-.AyktV aun no sor 

confiables del todo, estamos haciendo una auditoria en toco 

brasil para cancelar 2 millones ce beneficiarios, que tenernos la 

certeza fueron concedidos de manera irredular_ Esta auditoria se 



inició nace 2 meses y ya tenemos Sbe mil oeeficiarlos que seran 

cancelados este mes. 

Por lo tanto, y por los catos que estoy Canco, pueden percibir 

que este docieruo está haciendo un esfuerzo por darle un lugar a 

la Previsión. 	Y vamos hacia lo mas importante que es la Ley. 

Este asunto en brasil es muy polémico, la mayoria de las personas 

esta absolutamente en contra 	retormas en la Previsión. 

Personalmente considero que, y no son opiniones dei gobierno, 

buena parte ae esta postura contraria a las reformas en la 

previsión, está en contra ue cualquier reforma y en cualquier 

lugar. 	Ellos no conocen los problemas, son complementanente 

conservadores, y tienen miedo a los cambios. 

Por otro lado ha habido en Brasil un proceso ce concentración ce 

renta enorme, las elites tienen cada vez más, la población cada 

vez menos y se ha venico incrementando un ejercito ae 

miserables_ 	La reforma que estamos proponienao pretende 

recireccioner el modelo. 	En mi opinión tenernos una Previsión 

concentradora de renta, puesto que 95I de los Jubilados en Brasil 

gana hasta cinco salarios mininos y S% arriva oe cinco salaFios 

mininos. El '9S% que gana hasta cinco salarios minimos se lleva 

cerca del 68% del total de los gastos, y el otro S% se llevan el 

32%. 	Por io tanto, tenemos en el d=ais una Previsión 

concentradora de renta, y esto no es materia de opinión, es un 

hecho. 



Esta manera de conceuer y uistriduir está consauraua oesoe i92S: 

camDian los institutos, se Hacen cosas, caor.,lan y en realidad no 

camoian nada, de necno vienen concentrando renta-  Caga vez que 

se hace algo en la Previsión es para justificar y mantener la 

situación inicial, desde el punto de vista ce la ley y desde el 

punto de vista de la oistribución de renta lo que se hace son 

cambios barrocos, se adornan las cosas en un procedimiento que no 

cambia nada. 	Es nuestra intención encaminar al Congreso 

proyectos de ley que modifiquen esta situación, pero a,través ue 

una oiscusión amplia oe la sociedad. Este coulernn, por lo cue 

se refiere al Ministerio de TraoaJo y Previsión Social, no tiene 

la menor intención de tomar ninguna mecida autoritaria, 

supuestamente autoritaria. 	Gracias a Dios y al esfuerzo ce 

algunos jóvenes tenemos ce vuelta la cemocracia, y tenemos que 

preservarla. Respetaremos la opinión de la sociedad, toda vez 

que la sociedad organizada esta representada legítimamente. 

Planteada esta cuestión que en el fondo es una cuestión politica, 

lo que importa es, que los seilores que están aqui, que son 

especialistas en la materia, conozcan el esqueleto de la 

legislación reierent-e a como cusca recursos y como los 

distribuye_ 

Hare una breve explicación ce lo que ocurre en Brasil, la 

Constitución del DE::: es una Constitución que fue llamaca 

Constitución Ciudadana porque contiene avances sociales notables, 



sólo que no dice de donde se saca dinero para pagar estos 

avances. 	Esta es nuestra dificultad. 	Tenemos obligaciones 

sociales enormes atribuidas al gobierno y las fuentes de costeo 

no satisfacen las necesidades que el gasto requiere. 

La formación del beneficio es muy complicada porque tenemos un 

elenco de ochenta beneficios. 	Al costeo de cada beneficiario 

inscrito en la Previsión Social corresponde del 8 al 10% de su 

salario. 	Las empresas pagan el 20% sobre la totalidad de la 

nómina, además existe una contribución social: un tributo del 2% 

sobre la facturación de las empresas, 1-S% sobre sus utilidades 

más los concursos de pronósticos que son las loterías. 

Una parte importante del dinero de las loterías debería 

destinarse a la Previsión, y el hecho es que en la práctica no 

sucede. 	Porque Brasil como un todo padece de carencia de 

recursos, por lo que buena parte de las fuentes a las que me 

referí: el descuento en nómina, el descuento de los patrones, el 

2% sobre facturación, el 1S% sobre utilidades más las loterías, 

generalmente quedan en el Tesoro y el Tesoro cuida de todo el 

presupuesto fiscal, por lo que este ingreso raramente viene a 

los fondos de la Previsión; esto es un problema poi tico 

administrativo, que existe por el déficit público y que debe ser 

cubierto. 



Los conceptos de seguridad son muy amplios y la democracia es 

nueva, habrá una retoma constitucional prevista en 1.749 	Y 

fatalmente la seguridad social será profundamente discutida. 

La reforma que proponemos tiene ocho proyectos de ley que están 

en discusión, se espera que la sociedad brasileha como un todo 

contribuya al perfeccionamiento de esta propuesta, el proyecto 

está colocado sobre dos puntos fundamentales que se justifican 

desde la óptica de los trabajadores. 

Partimos en un primer momento de lo siguiente: En Brasil, de un 

total de 150 a 160 millones de habitantes, existen BO millones de 

personas con relación alguna de empleo y en el país sólo hay 23 

millones de carteras de trabajo firmadas. Por lo tanto existen 

mas personas trabajando informalmente que formalmente. Desde el 

punto de vista del trabajador, es intolerable, porque es una 

farsa la relación de empleo en Brasil, y 	¿Le interesa que la 

seguridad social esté garantizada? ¿Que el gobierno cumpla?. 

Esto no les importa, lo que importa es tener antes que nada una 

cartera de trabajo firmada. 	Veamos, la ciudad de Río de Janeiro 

está marcada por la informalidad en el trabajo, 	de todas las 

personas que aquí prestan servicio el 50% no tienen relación de 

empleo. ¿Entonces que es lo que nos compete hacer desde el punto 

de vista del trabajador? eliminar lo más posible las razones que 

existen para que el empleo no sea formalizado. 	Ahora bien, a 

nuestro entender, no es la única, pero la mayor razón que existe 
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para la informalidad de empleo en brasil es que los costos 

sociales sobre el trabajador formal son muy grandes. 	Brasil no 

es un solo pais, son diez O doce, porque el noreste es diferente 

al sur, que es diferente a Sao Paulo, que es diferente a Rio ce 

Janeiro, una complicación. Los gastos sociales que existen sobre 

la hoja de pago desde el punto de vista de empresa, son enormes, 

entonces se comienza con el 20% de la nómina, el trabajador con 

una percepción de hasta 10 salarios mínimos paga, entre 8 y 10%; 

la empresa Paga, sobre toda la hoja el 20%. ¿Entonces que está 

pasando? sucede lo siguiente: una empresa altamente automatizada 

que trabaja con tecnologia de punta, que factura una barbaridad 

puede tener 10 empleados; y en un pais carente de empleos, esta 

empresa no los necesita, por. lo tanto no paga Previsión. 	La 

cerámica y la construcción civil que emplea mucha gente tiene un 

costo enorme y puesto en el precio del producto si es un producto 

de larga maduración; un predio toma 23 meses para contruirse, 

emplea trabajadores todo el tiempo. Habrá 24 parcelas ae 

contribución social que aumentan el precio inicial del precio 

final de este producto de una manera bárbara. 	Por si hubiera 

cualquier problema con el precio o acaso se detuviese a la mitad, 

o no fuese vendido, este costo está inserto en este predio. Los 

astilleros navales demoran 2 anos para hacer un barco, a veces 

más y todos los meses éste costo está inserto en el barco. ¿Es 

esto correcto? al menos es necesario discutir esta cuestión, lo 

que no se puede es no discutirla: quien emplea mucha mano de obra 

paga mucha Previsión, y no es competitiva, quien emplea poca mano 



de oora, paya poca Previsión y es altamente competitiva. 

¿Entonces esta doctrina qué estimula? 	No estoy afirmando nada, 

estoy preguntando. ¿Esta estructura de tributo o de gravamen.  

sobre la producción es correcta? 	Desde nuestro punto de vista 

imaginamos que no lo es. 	A partir de ahí nosotros tendríamos 

dos conclusiones inmediatas 	Primero: Si suprimimos un factor 

importante que genera informalidad, probablemente la 

formalización vendría, no inmediatamente, pero habrían  

condiciones formales mejores que las de hoy. 	Y el trabajador 

brasileño tiene absoluta certeza de que quien paga al final la 

cuenta es él, porque siempre ha sido así. En 1960, la masa del 

salario en Brasil representaba 62% del producto, hoy representa 

el 27%. Por lo tanto es el trabajador quién viene pagando la 

cuenta. Lo que quiero decir al final es lo siguiente: No existe 

ningún argumento serio, en Brasil por lo menos, que consiga 

probar que no fueron los trabajadores los que históricamente 

pagaron la cuenta. 	Si el proceso es concentrador de renta, y 

está probado que es, si éste empuja a la informalización y si su 

costeo es difícil de consequir,por definición este sistema no 

sirve para los trabajadores. 	Nosotros afirmamos vehementemente 

que desde la óptica de los trabajadores, el sistema de costeo que 

está puesto en Brasil para financiar la Seguridad Social es 

inadecuado y perverso. 

La segunda cuestión inmediata es: porque también forma parte de 

la seguridad social, como considera Brasil el accidente de 



trabajo. Antes de 1970, el seguro de accidente de trapajo era 

realmente un seguro considerado come riesgo. 	Y quien tomaua  

cuenta de esto eran las aseguradoras particulares. Por muchas 

razones, razones propias del estado, por fraudes, por el mal 

trato que le daban a los trabajadores, fue estatizada. Hoy es de 

la competencia del INSS cuidar de este asunto, pero ¿corno tasa 

ésto? De una manera general el Estado no tiene la prontitud ni 

capacidad de atender las cosas puntualmente y acaba  

generalizando 
	Y aconteció exactamente esto, 	se determinó una 

tasa del 2% sobre la nómina para cubrir el seguro de accidente de 

trabajo. 	Quien trabaja en un despacho de abogados o en un 

edificio nuevo en el centro de la ciudad, con toda seguridad paga 

el 2%. Quien trabaja en una mina de carbón también paga el 2%. 

Ahora bien, ningún empresario'hará una inversión para mejorar las 

condiciones de trabajo, y para darles un dato rápido, hubo en 

Brasil el año pasado 680 mil accidentes de trabajo, 	nosotros 

somos los campeones de mutilación en todo el mundo. 

La noción del riesgo tue abandonada, la nueva ley de costeo y 

beneficio y previsión modificó el esquema. La Ley clasifica los 

riesgos en tres categorias: quien otrece muy poco riesgo pada un 

uno por ciento, quien ofrece riesgos medios paga 2% y quien 

otrece altos riesgos paga 3%. Ahora bien, no existe hipótesis de 

que el peor riesgo sea tres veces mayor que el de menor riesgo: 

es decir, si se trabaja en una táurica de pólvora que cada tres 

años explota una vez o se trabaja en una metalúrgica que a lo 



uecir, si se trabaja en una fabrica ce poivbra que caua tres allos 

explota una vez o se trabaja en una metalúrgica que a lo largo ce 

1.5 anos todo mundo está sordo y una vez sordo está Júbilauo por 

invalidez no se puede pagar tres por uno, no tiene lógica. 

Entonces, lo que nosotros proponemos es la privatización dei 

seguro del trabajo, regresar a la situación anterior de noción ce 

riesgo, como seguro obligatorio, veamos, nuestro amigo Carranza 

tiene una metalúrgica que no tiene tapetes ce hule cebaJo ae los 

cornos de las prensas. 	¿Cual es la tasa del seguro de accidente 

ce trapajo ce la metalúrgica ce Alvaro? es una barbaridad, aeue 

ser cara. Tonos los trabajadores estarán sordos a lo largo ue 15 

años. La tasa que tiene que pagar el siniestro va a costar 20%, 

él hará una cuenta rápida y es mucho más barato comprar media 

docena ue tapetes y colocarlos por debajo ce los tornos que la 

tasa que cambiaría a 0.5%. 	Al volver la noción de riesgo haprá 

una ventaja económica para el empresario y una protección contra 

el siniestro. 

May una cuestión importante en brasil que es la Salud y aunque en 

brasil ésta dependa uel Ministerio de la Salud a través del 

iNAMi--5, Instituto Nacional he Asistencia Media, es un área cue 

nos compete 	Imaginemos lo siguiente, uesue hace diez años no se 

construye ningún hospital en Brasil. 	El Estado no construye 

porque no tiene dinero, y el particular no construye porque es un 

pésimo negocio. Entonces, la red hospitalaria instalada continúa 
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sienuo la misma, la popiación aumenta y la demanda por el 

servicio continua crecienoo, un ejemplo es lo QUe se ve en el 

"Jornal da Globo" que es la cosa mas vista en este pais,,_ a las a: 

horas de la noche, usted ve filas y filas que sólo por 

uefinición, aumentaría la demanda, pero la red es la misma. Ahi 

el gotlierno debería construir hospitales, el gobierno aeberia 

hacer muchas cosas, vamos a detener este juego. Después de la 

Constitución Brasilerfa de 1988 la deuda social es enorme en 

brasil y el gobierno necesita pagar, pero es pagar ahora y no 

tiene 
	

Ne existe socialismo sin contapilloao est corno no existe 

democracia sin agenda. elntonces, 10 que la gente propone, es que 

se constituya en un tipo oe aseguradora, administradora ce riesqu 

SOClai. 

Las aseguradoras que hay no sirven para esto porque el asegurador 

mezclaría las reservas: las reservas del seguro ce automóvil con 

las reservas del seguro de vioa, complicaré las cosas y no 

construirla ningún hospital. 

tn brasil las aseguradoras tienen una ie.:delación privileulaca 

como en el resto del mundo 	Las reservas conscItuivas para 

riesgos no esperados son consideradas Bastos. Podrán utilizar 

estas reservas para construir nospitales, mejorar la red 

I ospitalaria instalada y tenoran por eso un incentivo. 	Come. 

gasto, no paga impuesto de renta y si construye hosbitaies, tiene 

incluso mas incentivo. 	Por lo tanto es evidente que va a 



construir hospitales. Con esta tesis sobre accidentes de urabaio 

Y salua ¿que estamos haciendo desde el punto ce vista aei 

trapajador7 	Estamos disminuyendo los riesgos ce la empresa por 

lo que tendremos menos mutilados que es lo que le interesa: cesas 

el punto de vista de la salud, habremos aumentado la red 

hospitalaria y tendremos más atención de la población, y esto es 

también lo que realmente interesa. 

Si las elites quisieran aiscutir esto ae otra manera, la 

respuesta es la siguiente: aumentaremos su cOntrinución para la 

fuente. 	Como el cunero Que se está recauoanoo no hasta para 

pagar la cuenta, y ellas tienen el dinero, vamos a tomar el 

cunero ce ellas mismos. ;Ha, pero eso no se puede!, entonces es 

mejor considerar la propuesta de la reforma. 

¿Gimo se limita esto a la arhporciÓn del Estado para no 

convertirlo en un aiscurso vacio? 	Haora un patrón que es el 

patrón publico y universal. 	En cuanto a los beneficios, 

imaginamos un tope de cinco salarios minimos y en cuanto a la 

saluoun patrón mínimo ce saiuo universal ya que tocó% tienen 

derecho a ella. Pasando el tope estaPiecido, /as personas tienen 

que pagar. 	El principio es ae universaliaac, tamuien es ce 

setectividad. Yo no puedo hacerme cirudía plástica por el INAmP;. 

No hay remecio, si a usted no le gusta su cara, paciencia, si 

usted la quiere cambiar, tiene que Pagar 
	Usted 11C1 

 Otjelje 

recurrir a la red pública para cambiar su nariz, la aran demanda 



es ue quien pueue pagar, no ue los miserables. Los miserables 

cuidarán de cosas más graves. 	Elios no se 	preocupan, el 

, 
miserable muere deis ataque cardl eco, no nace urania, reaimence 

muere. 	Quien pueda pagar oemanoara servicios bospitalarios 

realmente caros y que consumen una enorme cantidad de recursos. 

El resumen ce toco esto es lo siguiente: 	un nivel de cinco 

salarios mínimos para los beneficios es un patrón nlllllhlo ue 

salud. 

Es evidente Que hay una pregunta, y la clase media, ¿Q,ue hacemos 

con ella? ¿Como se Jubila la ciase media? Es muy simple. Vamos 

hacia la JuollaciÓn complementaria consagrada en el mundo enteró, 

el problema es desarroilaria. 	En Brasil ya está desarrollaua 

porque las corporaciones ce las empresas ligadas al Estado: 

Banco de brasil, Petrobras, Piadiobras, todas las empresas 

brasileñas conocidas en el mundo entero son estatales, y sus 

corporaciones a través ce los tiempos fueron acumulando 

privilegios. 	La Jubilación de un empleado del Banco ce Brasil 

por ejemplo es integralmente pagada por la Previsión Social y lo 

que falta por su iunoación. 	hoy en Brasil la Previsión Social 

va hasta 420 mil cruceiros. :Dupongamos que él consiga jubilarse 

con estos 420 rail cruceiros en la Previsión Social, pero pana 

misiones en el Banco de Brasil. Entonces el empleado acuue as 

Fonoo ce Pensión del Banco ce' Brasil llamaos' 	Vi y esCe le 

paga el millón 	mil faicantes por el resto de su v ida. ¿De 

Gonce sale este dinero? ¿No es la sociedao entera Que está 



payando esta cuenta?. 	Para que ustedes tengan una idea, existe 

en brasii cerca ce 250 tonaos ce pensión, ce los cuáles enLre 

y ':30:4 están liqatios a empresas estatales, federales, reglOnales. 

LOS 41 lonoos de las empresas estatales, fecierales retienen cerca 

del 70% del total del patrimonio de íos fondos de pensión, que 

corresponde a 17 mil millones de dólares pero si revaluamos los 

inmuebles asciende a 30 mil millones. Por lo tanto cerca ce 20 

mii millones de dólares fueron a lo largo ce los anos acumulados 

en fondos de pensión de los funcionarios de las estatales que 

abrigan hoy a 2 millones de personas. 	La aportación ce estos 

recursos federales, favoreció una Previsión privilediaaa para 

estos 2 millones de personas, y en contraparte tenernos RO 

millones de miserables. Reflexionanao sobre esto, se propone que 

el traLajacor y la empresa al cejar de contribuir sobre la nómina 

sean estimulados a constituir fondos de pensión que llamamos 

"lonco de pensión sectorial". Estos fondos serán administrados 

por los sindicatos o por las federaciones o por ias 

conteoeraciones de trabajaaores. Se propone que en este fonao el 

traoajauor ponga S mii cruceiros y el patrón otros 5 mii  

cruceiros, independientes ce cualquier otra cosa. 	Con sólo una 

diferencia, el plan no es un pian de beneficio definido, es ce 

contribución cetinida 	Entonces, ¿Cual será mi beneficio? si yo 

consigo crear condiciones para la formalización del traba 

cuorienco con el plan a un contingente mayor de traciajacores, en 

el gran Sao Paulo, en el gran Rio de Janeiro, Curitiba, Befo 

Horizonte, en las grandes ciudades desarrolladas en conae la 
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trabajadores en condiciones de forMar sindicatos fuertes. Si yo 

tuviera 10 mil cruceiros por trabajador, 15 millones de 

trabajadores me llevarán a 150 mil millones de cruceiros que me 

darán en un fondo de trabajadores, 250 millones de dólares por 

mes. Entonces, en diez anos cuando un empresario responsable que 

cuida de su fábrica, que la hace producir quiera este 

financiamiento en el el fondo de pensión de los trabajadores, ya 

no irá a la red bancaria particular, ni al Banco de Brasil, 

porque el Estado en Brasil está quebrado y no tiene dinero. 

Brasil no tiene fondo de ahorros y la que tiene está en una 

cuenta que tiene una regla tonta, que es la remuneración aún 

cuando no haya incremento en el producto interno bruto. 

SESION OE PREGUNTAS 

PREGUNTA: Dr. Alvaro Carranza Urriolagoitia, Director Ejecutivo 

del Instituto Boliviano de Seguridad Social. 

Yo quiero realmente felicitar al Dr. Magalhaes Peixoto por esta 

exposición descarnada, real, honesta, tremendamente valiente de 

una realidad que nosotros no conocíamos, pero percibíamos; en los 

foros donde hemos estado reunidos discutiendo el tema de la 

seguridad social, nuestros paises, o nuestra generación ha 

empezado a ver nuestras propias realidades y hemos empezado a 

exponer esta problemática como no ha sucedido en las décadas 

anteriores. Ahora absolutamente todos estamos concientes de que 

necesitarnos cambios profundos, realizaciones intimas. 	Ayer 
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necesitamos cambios profundos, realizaciones intimas_ 	Ayer 

decla; no se trata ce copiar mooelos antiguos, modelos nuevos 

sino se trata de ver realidades propias para hacer ios cambios. 

La simple pregunta es: en este esquema de cambios de la 

participación de nuestra seyuridad social tripartita, Estado, 

patrón, obrero, ¿cuál es el rol que jugara el Estado? ¿un rol 

simplemente protector, un rol rector? ¿cuál es el papel del 

empresario privado? ¿cuáles son las cuotas asignadas a estos cos 

entes Estado-patrón? Ver si el interés que tenemos nosotros &S, 

liberar al patrón o liberar al Estado ce una responsabiliaad y 

gravar sólo al trabajador, so pretexto de algunos cambios. 

f<ESh-'UESTA: br. Maqalhaes Pe oto 

Primero nosotros entendemos que el modelo tripartita simplemente 

hoy en Cía no es verdadero. Porque el trabajacor paga cuando se 

le descuenta en la nómina. La contribución patronal en reaiivad 

es un componente del costo y se reileja en el precio oe la 

mercancia que paya el traoajador cuando la consume; y el gooierno 

no es productor ce riqueza, es simplemente un adm inisL raaor e 

Impuestos. 	Entonces, ¿Quien Paga los Impuestos 	es el 

trabajador quien paga la cuenta entera. El trabajaaor no 

contriouye voluntariamente no puede escapar de la contriouc ón 

porque al tener una relación formal ae empleo se le descuenta CC 

su salario. 	Y cuando consume, baga el triouto que dará la 

vuelta para llegar a la caja. 
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Lo que proponemos es lo siguiente: el impuesto tiene que ser 

sobrs el consumo. 	¿Por que? 	porque quien puede más, consume 

más, quien puede menos, consume menos, si esta contribución 

social fuera para el consumo sería mucho más Justa desde el punto 

de vista de la contribución de cada uno. 	Brasil tiene otro 

problema que corrobora nuestra tesis, evidentemente a las 

corporaciones de trabajadores no les gusta esto, están en contra. 

Quiero saber cuando llevemos esta discusión a todos los toros de 

la sociedad, como quedarán estas corporaciones, quedarán solas, 

¿Por qué? En el INSS existen 51  mil funcionarios en la división 

de fiscalización, y en la de recaudación 20 mil. Si yo acabo con 

la contribución sobre nómina y elevo la contribución sobre el 

consumo, simplemente este contingente de funcionarios se queda 

sin función. Y esta será la primera oposición. 	Es una cosa 

simple, muy importante porque quien manda en el gobierno de 

Brasil no son los políticos, no es el Presidente de la República, 

no son los diputados, quien manda son las corporaciones que 

fueron construidas hace 500 anos. Esto es una tragedia pero es 

la verdad, necesitamos liquidar las corporaciones. 	Si ellas no 

comprenden que son privilegiadas y que tienen que pagar por el 

privilegio, devolviendo a la sociedad servicios, en realidad 

tenemos que acabar con ellas. 

En cuanto al papel del Estado y de la clase patronal, imaginamos 

lo siguiente: hasta cinco salarios mínimos es universal y de la 

responsabilidad del Estado, porque si usted retira en Srasil. al 



Estado de la seguridad sociai, inmediatamente haorá un ejercito 

ce miSerables 	 lamentablemente hoy la SOCleCafl brSslieMa 

conservadora como un todo parte de dos principios: quiero sacar 

ventaja de todo y sálvese quién pueda. Entonces no es posible 

que coloque en las manos de estos individuos la decisión soore un 

contingente de 110 a 120 millones de personas, porque harán de 

ellos un ejército de miserables realmente. Entonces no se puede 

sacar al Estado de esto. 	Aquí la primera afirmación política 

importante: la Previsión Social en Brasil no es privatizadle. 

Debemos separar el concepto ce seguridad social del concepto ce 

seguro 	¿Que es seguridad social? No es una jubilación ce 4.S o 

10 mil colares, esto no es seguridad, es privilegio y se tiene 

que pagar por él. Cinco salarios mínimos son 210 mil cruceiros, 

equivalente a más o menos 250 dólares y esto es del Estado. 	La 

discusión es de como se financia el costo. Creemos que el costeo 

de esta seguridad y gel patrón mínimo ge salud, son un mismco 

concepto, debe ser financiado con el tributo a craves del consumo 

¿quién recauda? el Estaco, ¿quien administra? el Estaco. 	El 

primer renglón que garantiza la no miserabilización ae toda 

sociedad compete al Estado y es inoelegaule y no privatizabie. 

No hay conciencia social suficiente de las elites. Los gobiernos 

LrasileMos son gobiernos ce las élites, siempre lo fueron y 

estamos desacostumbrados a la democracia. 	Por lo tanto no se 

puede colocar en las manos ce la clase empresarial brasileña los 

destinos de las personas porque querría llevar ventaja en todo, 

el papel del Estado ahí es idelegable. 



PREGUNFA: Sr. Eusebio Perez Gutierrez, Caja de Compensación ue 

los Andes, Chile. 

Un tema de esta naturaleza requiere evidentemente que el sisteffia 

de inversión de los recursos de las fuentes de pensiones tengan 

garantía a largo plazo. ¿De qué forma se va a orientar estos 

recursos de manera que la diversificación en cuanto al tipo de 

instrumento se pueda invertir, en qué tipo ce entidad y de que 

forma se garantiza a largo plato la garantia 'del valor real 'le su 

instrumento? 

RESPUESTA: Dr. Magalhaes Peixoto. 

Respondiendo objetivamente su pregunta: Brasil es un pais 

continental, aqui está todo por hacerse. 	Si se invierte en 

agricultura, resultará, si se invierte en puertos, resultará, si 

se invierte en acero, resultará, a pesar de que el acero ahora 

está tuera ce moda, los paises oel tercer mundo son los que van a 

producir acero porque los del primero no quieren, pero esto no 

tiene importancia. Aqui hay un montón ge cosas que hacer, brasil 

es un pais aosolutamente viable, Llene un territorio enorffle, 

tiene una ponlacion enorme, tiene una planta Inoustrial Instalada 

en proporciones ya bastante razonables, tiene un mercado 

-financiero fuerte, es un pais ce cara al muno°, pero sus elites 

tienen una cultura xenófoba, tonta y falsa, Porque las elites 

brasileñas hacen dinero aquí, ponen ese dinero en colares y 

llevan fuera d. brasil. 	Probablemente el mayor voiümen de 



depósito en oancos extranjeros son de brasileños, con todo io que 

se tiene por hacer aqui. En este pais toco está por hacerse, no 

hay nada hecho. ¿Qué está Mecho? Sao Paulo está mecho, Río ue 

Janeiro, está hecho, pero tué Dios, sólo tiene naturaleza, es una 

belleza, pero trabajar realmente nadie quiere. 	Esto es un 

desastre, existe una clase empresarial en Río de Janeiro que son 

aristócratas. 	Si yo coloco dinero en el fondo de los 

trabajadores y comienzo a desarrollarlo con seriedad, ellos no se 

lo llevarán más, el dinero se quedaría aqui, porque va a ser un 

buen negocio. 	Son las tuestes ce financiamiento ce oesarrolia 

para lo que convocamos a la CGC, Central General de los 

Trabajadores, que es la fuerza sindical mas poderosa con Luis 

Antonio Medeiros, invitamos a los empresarios de todos los 

sectores, las tres centrales sincicales comparecieron, todos los 

representantes de los fondos de pensión comparecieron, el 

Instituto Brasileño ce Actuaría compareció, pero ningún 

empresario estuvo presente ni dijo porque no fue ni mando a 

ningún representante, o por lo menos a un técnico para oír_ La 

posición de ellos es la siguiente: "no' vi y no me gusto". Si 

ellos no vinieron para ciscutir, nosotros los atropellaremos, 

porque cuando los trapaJadores entienuan el alcance que esto 

tiene, los empresarios serán atropellados ¿o no?. Cuando en el 

proceso de acumulación yo hago una cuenta simple que 10 mil 

cruceiros ce cada trajaoor ca 250 millones me dólares al mes que 

estan en la mano del sindicato, no habrá nincún dirigente 

sindical que se pronuncie en contra. 



PKEGUNTA: Sr. Alejaunro Ulises Zengotita, Presiuence 

Instituto Municipal de Previsión Soial, Argentina. 

Señor Secretario, yo me quisiera adherir a las palabras uei 

colega y amigo de Bolivia porque es poco usual escuchar un 

discurso oficial tan franco. La pregunta que surqiria es: brasil 

ha sido un pais que apoyó a generar riqueza durante muchos aMos 

en América del Sur, es propiamente el pais que más riqueza 

potencial ha podido generar, es posible seguramente que hoy 

también pueda generar una gran masa de dinero que pueda colocar 

para el beneficio de los trabajadores. Pero, y quiero que tome 

la pregunta con todo el respeto que me merece realmente su 

magnífico discurso, el cambio creo no va a ser un cambio 

económico, no va a ser un cambio en la orientación ue la 

previsión, sino que tiene que ser un cambio cultural, ético y 

moral de la clase dirigente, y hoy por hoy creo que si la 

voluntad politica del Presidente de la Nación es tan fuerte como 

su discurso, podemos augurar éxito, pero quién nos asegurara que 

las corporaciones, que hasta ahora, según sus propias palabras 

controlan el pais, permitan realmente este cambio ético y moral 

oe la clase dirigente. 

RESPUESTA: Dr. Maqalhaes Peixoco.  

Colocando algunos puntos importantes que son la base que nos 

permite proponer esta discusión le debo informar lo siguiente: 

primero nosotros vivimos en brasil durante 2b años soure una 

dictadura complicada, perversa, mala, obscura, fue un horror; en 



ios otros ahos fue una dictaolanda, que de dictadura no tenla 

nada, pero se quedaba concentrando el poder ae decisión 

economica, ya no era mas politica. 	Y ¿Qué se hizo en esos 25 

arios en Brasil? Parece increiGle pero el golpe ae 1964 fue hecho 

en nombre de la libertad y para defender la libre iniciativa. 

Sin embargo, en estos 25 alas el Estado comenzó a entrar en el 

proceso productivo a punto de llegar a ser responsable por el S6% 

del Producto Nacional Bruto. 	Entonces, un gobierno que se 

instaló bajo la bandera de la libertad, en realidad construyó 

proporcionalmente un Estado mayor que el de la Unión Sovietica; 

porque aquéllo que no era de el, quien lo financiaba era él, ahi 

financiaba para sus amigos. 	Y ahl vamos ae regreso hacia la 

agricultura. Prestaba dinero que no iba a recibir. Este estaba 

fuera bel Estado. 	Todo el otro Estado estaba dentro del Estado 

productivo. 	Esto generó la fuerza de las corporaciones. ¿Que 

tenemos hoy? 	Hemos iniciado hoy un proceso de privatización 

calcado en la voluntad política obstinada del Presidente de la 

República. Nuestro Presidente oe la República es un hombre ae 42 

afios. 	Le son atribuidas una serie de defectos, de dificultades, 

Yo creo oue son propios ae un hombre de 42 años que tuvo 35 

millones de votos y es el Presidente de la República. 	El diablo 

es sabio no por diablo sino por viejo. Es un hombre oe 42 años, 

un joven, pero que tiene una voluntad de acero, una determinación 

loca. Y el proceso de privatización iniciado a patadas aqui en 

Rio de Janeiro tres semanas atrás, comenzó, la USIMINAS ya fué 

privatizada, la CELMA fue privatizada y va a ser privatizaos una 



atrás de la otra. 	Con esta privatización liquidaremos las 

corporaciones. Entonces COMO haremos un 'Discurso ético y moral, 

Cicerón en 1-:bma 50 afios A.C.dice los siguiente: "Las personas 

deben nuevamente aprender a trabajar y oejar ce vivir por cuenta 

pública". En brasil quien vive bien, vive de la cuenta pública, 

esto es un infierno, nadie trabaja, quien tiene dinero 	pone el 

dinero en la financiera y no trabaja, vive de impuestos pagados 

por el Estado, 	por lo que quien paga es la sociedad . 	¿Cómo  

hacer el discurso ético? Mi propuesta es no hacer el discurso. 

Mi propuesta es tornar actitudes. Hay un descrédito de la 

población brasilefia en cuanto a discursos, nadie cree en nada y 

tienen razones de sobra para esto. Porque aquí se esta haciendo 

discursos nace mucho tiempo y no se toma una actitud, al 

contrario, lo que se hace, se hace para consolidar el "status 

quo". Nuestra posición es la siguiente: vamos a cambiar la ley 

y vamos a discutirla con la sociedad, estamos con abogacía, 

continuaremos con ella, vamos a discutir con íos traoajaüores, 

con los empresarios, con los políticos en el Congreso Nacional, 

vamos a discutir con todo el mundo. Cuando las propuestas estén 

bastante discutidas y la sociedad entera tenga conciencia ce 

ellas, se someterán a votación, no hay otra manera ue hacerlo. 

PKEGUN1A: Ur. Patricio Merino Scheibing, Gerente General 'De la 

Caja 
	

Compensación de los Andes, Chile 

Hay efectos ce la declaración del Sr. Magalhaes que son realmente 

impactantes. Uno que particularmente me llamó mucho la atención 



es calificar el financiamiento actual de la seyurivad social como 

inaoecUaao y perverso 	Este asunto en nuestro pais, 	en el ano 

de 00, cuando se hizo la reforma al sistema de seyurivad social 

en Chile fué el punto que mayor atención mereció.' 

Consideraremos que el financiamiento que sustenta la seguridad 

social en la mayoría de los paises constituyen un verdadero 

impuesto en la contratación de mano de obra. Esto es gravísimo y 

usted señaló que es una materia totalmente regresiva y 

perjudicial para el desarrollo de las empresas. Yo en este punto 

estoy totalmente de acuerdo y por ello se implantó un sistema de 

financiamiento que no fuese en cardo dei empresario sino 

exclusivamente 'Del beneficiario, del trabajador. En seguida, en 

nuestro pais hicimos un replanteamiento respecto a cuales deben 

ser los verdaderos objetivos del Sistema oe Seguridad Social. 

Pensamos en su oportunidad que la redistribución de la riqueza y 

de solidaridad no deberían ser los objetivos prioritarios del 

modelo. 	El primer objetivo y la razón de ser del sistema de 

seguridad social seria las prestaciones, ya sean ce órden 

económico, de salud o prestaciones asistenciales, que no 

perJuuicara el desarrollo oel pais y que se lograrán con la mayor 

eficiencia y eficacia, por lo tanto había que crear LOS 

organismos que garantizacen nuestra eficiencia y notificasen el 

otorgamiento de nuestras prestaciones. 	Y el segundo, que los 

enormes recursos que significan las cotizaciones que se hiciesen, 

se integrasen de forma realmente productiva al proceso económico 

del pais. Nosotros pensamos que este circulo fuese realmente a 



la inversión, ce la inversión al crecimiento económico al empleo 

y ore ahí a un aumento real ce remuneraciones, seria lograr 

realmente los objetivos de la solidaridad y de la redistribución 

por esta vía y no por la vía impuesta y coercitiva. 	Nosotros no 

creemos que la solidaridad tenga que ser impuesta, la solidaridad 

para que tenga validez debe ser voluntaria y personal, por lo 

tanto quisiera hacerle un planteamiento, si tenemos estos cuatro 

objetivos de la seguridad social, el otorgar prestaciones 

eficientes y eficaces como un primer lugar, que los recursos 

realmente se integren en la economía nacional para que realmente 

sean un motor del crecimiento económico del pais, en tercer 

lugar, suponiendo que se deba aceptar, la solidaridad la 

redistribución, ¿En qué Orden cree usted que se debe cumplir 

estos objetivos o darse estos objetivos? 

RESPUESTA: Dr. Magalhaes Peixoto. 

Yo voy a colocar esto como una cuestión de opinión y es mi 

opinión. 	Pienso que es muy dificil, desde el punto de vista 

técnico, inconveniente comparar a Chile con brasil. Brasil tiene 

problemas de üeuda social de un tamaño que llevó al Congreso 

Nacional cuando escribió la Constitución ce 198S a cejar muy 

claro que la deuda social de Brasil tendría que ser pagada en un 

plazo razonable. Por lo tanto, nosotros tenemos en la Ley Mayor 

escrito que esta deuda tiene que ser rescatada. 	Como nuestro 

propósito es ce respetar la ley, respetarla seria como mínimo una 

actitud cívica ce los dirigentes ignorar esta postura que esta en 



la Constitución y es muy reciente, de 1988; entonces, si 

propusisemos un sistema hoy en el que el Leneficio quaroase una 

relatividad con la contriuución, estaríamos diciendo a la 

población toda que quién no puede contribuir quedará fuera del 

sistema. 	En brasil quien no puede contribuir es la aplastante 

mayoria de la población. 	Y nos colocariamos en una posición 

politica de difícil sustentación del discurso. Y tal vez en el 

primer momento, estaríamos endosando la posición para usar la 

simbologia del discurso moral y ético. 	Estaríamos simplemente 

evaluando todas las actitudes tomadas hasta aqui, que llevaron a 

la población a la miserabilidad. 	Políticamente esta postura 

seria no viable. 	Y quien hace la opinión en brasil son cinco o 

seis periódicos y dos redes de televisión, una hace el 80%, la 

otra hace el 18% y todas las otras juntas hacen el 2%. 	Por lo 

tanto sólo tenemos en realidad dos vehículos informadores en 

brasil. 	Cualquier posición en ese sentido seria torpedeada 

inmediatamente y no tendríamos el segundo tiempo, seriamos 

inmovilizados en el primer tiempo. Por una u otra razón, yo ya 

dije aquí al principio, que no existe un brasil, que existen 

muchos "Brasiles" y se refleja de manera nítida en el Congreso 

Nacional. 	Por razón de casuismo político en el pasado se 

estaOleció que las representaciones en el Congreso Nacional no 

serian proprocionaies a la población, los estados más pobres, los 

del norte y del noreste, tienen más representantes que los 

estados del sur, que son los más desarrollados. 	Entonces no 

habría la menor hipótesis de esta propuesta be ley ni siquiera 
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discutida en el Congreso, 	habria la inviadil dad politica 

inmediata de la continuación de la discusión y habríamos perdido 

la oportundiad de ir con el Presidente, para al menos 

discutirlas. de manera que la discusión tuese aceptable. 	En 

Brasil se tiene que dividir la población en los pedazos que 

realmente la componen. 	La Previsión complementaria de 

retribución por el pago es sólo aplicable a una pequeña porción 

de la población. La sociedad corno un todo no puede hacer esto 

porque no tiene con que hacerlo. No tiene fondo de ahorro, y lo 

que gana en un mes no basta para comer todo el mes, no puede 

haber el proceso de acumulación de riqueza basado en el ahorro 

voluntario de toda la población. La sociedad ha hecho a través 

de los tiempos un fondo de ahorro coumpulsivo porque se descuenta 

del salario y llegamos a un momento en que no somos capaces ce 

devolver aquéllo que pagó. 	Entonces el montaje del discurso 

nuevo parte del supuesto que los trabajadores pagan siempre la 

cuenta, no importa mediante que vía, usted diría que la gran 

experiencia chilena está basada en esto y que nunca se va a tener 

la mentalidad de ahorrador. De hecho no, porque ahorrar en Brasil 

significa perder dinero. Y no podemos, en este instante por lo 

menos, ni hacer el discurso moral y ético, ni nevar el ahorro 

compulsorio, porque el 'Discurso moral y ético seria falso y el 

ahorro compulsorio Hos trajo a donde nos trajo. 	Entonces la  

cuestión es política. 	El gobierno ha de construir credibilidad 

haciendo las cosas y no diciendo que las va a hacer_ Y tiene que 

proponer modelos que no perjudiquen mas a los pobres. 	Desde el 



punto de vista técnico, 	evidentemente los cuatro puntos que 

ustea colocó son perfectos. 	Seria muy adecuado hacer esto si 

Srasil, fuese el estado de Río de Janeiro, Sao Paulo, Paraná, 

Santa Catarina y Río Grande co Soul, el producto seria vencido 

con gran tranquilidad. Pero de Minas vierais para arriba que es 

la gran mayoría la propuesta no es aceptable. 

Técnicamente lo creo correcto, de hecho, Chile va a empezar a 

exportar capitales, yo estuve con Julio Bustamante, no hace mucho 

tiempo, y existe un exceso de ahorro que el pais no puede 

absorver inmediatamente, tendrá que colocarlo fuera para hacerlo 

rentable y poder regresar con el beneficio. 

Si nosotros montaramos este modelo en Brasil, sucedería 

inmediatamente lo siguiente: parte del empresariado brasileno 

llevarla dinero afuera para protegerse. Si fuese de esta manera 

administrado tendríamos que hacer esto con los fondos de la 

Previsión. Nosotros tenemos gue hacer un verdadero tributo, 	y 

dar seguridad social de hasta cinco salarios mínimos 

universalmente. ¿Cuánto tiempo va a durar este modelo? 	No sé 

si vamos a conseguir realmeante implantarlo. Lo vamos a discutir 

pero si es implantado, yo no seria capaz de decir cuantos años 

duraría. 	Podríamos hacer crecer tanto la Previsión 

complementaria en la base del decidid colectivo de los 

t.raoaiadores que tal vez este modelo en un plazo de 10 a 20 anos 

podría ser cambiado. 	Pero hoy el discurso no es técnico, la 

r. 
•ed 



propuesta no es tecnica, la propuesta es politica, y tiene que 

ser viable porque el gobierno tiene que adquirir creoibilidao. 

Porque, "Gobierno" en Brasil es una palabra utilizaua por toco el 

munao peyorativamente. Gobierno, Gobierno, Gobierne .... Tenemos 

que acabar con esto. (Palmas). 
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